

gresar a esta última villa en el tren que sale de aquí a las cinco menos cuarto. Sacado, que hubimos, los billetes para la citada villa con bastante antelación a la salida del tren, tratamos de acomodarnos en las localidades que nos correspondían, pero como estas estaban ya ocupadas pedimos al jefe de estación nos facilitara departamento donde poder verificar el viaje en cuestión.

El jefe, en vista de nuestra justa petición, mandó al interventor a que examinara los coches con el fin de que si había sitio, pudieran marchar los viajeros que, con su billete, esperaban la decisión del primer empleado.

La resolución de este no se hizo esperar, pues dió la *valida* dejándonos plantados en el andén.

Y no es esto lo peor: aún hemos sufrido otro atropello mayor si cabe; pues teniendo varios de los que suscriben su correspondiente billete no les fué permitida la entrada en el andén: el empleado taladrador con unos modales que hacen muy poco favor a la Compañía, nos despachaba, a pesar, como le digo, de presentarle los billetes para el tren que cinco minutos después había de salir.

Esto, señor director, es un atropello que las autoridades deben castigar severamente, por que redunde en perjuicio grave del público y esto tiene derecho de exigir justicia.

Somos de usted afectísimo seguro servidor q. b. s. m.—Juan Arregui.—Vicente Martínez.—Lorenzo Aduriz.—Bartolomé Lete.—Hdefonso Aznar.—Joaquín María Loidi.—Juan Esnaola.

### Cuarto de socorro

De primera intención fué curada ayer la niña de cuatro años Cristina Gorostola, la cual se inflirió una herida contusa en la frente al dar una caída en su domicilio.

También fué asistida en dicho centro una joven de 23 años que estando haciendo leña, se causó una contusión en el ojo izquierdo con una astilla.

### Teatro-Circo

Con buenas entradas representáronse ayer en la primera y segunda sección las zarzuelas *Doñoretas* y *La nieta de su abuelo*.

En la tercera, a la que asistió numeroso público, se verificó la *repres* de *Gigantes y cabezudos*, cuya interpretación fué esmerada por parte de todos, distinguiéndose la señora Cubas y los señores Lacasa, Tejado y Gandía.

La representación de *Gigantes y cabezudos* en el Teatro-circo puede decirse que fué un estreno, pues la obra fué presentada con lujo inusitado.

Las tres decoraciones de D'Almonte que fueron presentadas, son preciosas.

Representan la plaza de Abastos de Zaragoza, el puente de hierro sobre el Ebro, y la entrada del templo del Pilar.

Sobresale entre ellas la segunda. También gustaron muchísimo los faroles que figuran en la procesión y han sido construidos en Zaragoza.

En resumen; que estos *Gigantes y cabezudos* no son los que conocíamos, y que han de llevar mucha gente al coliseo.

### Despachos detenidos

En la central de telégrafos de esta capital se hallan detenidos los telegramas siguientes por dirección incompleta o inexacta:

Zarauz, Juan Bergareche, sin señas.

Pontevedra, Ceferino Salaverría, Cruz, 9.

Cadalso, Eugenio García, Príncipe, N, pral.

Taverny, Gaspar, Echaide, 3.

### Desde Villafranca

Con mucha concurrencia de forasteros, especialmente de las casas de baños de Ormaiztegui, Ataun y Garviria, se han celebrado las fiestas en esta villa.

El día 26, fiesta de Santa Ana, patrona de esta villa, la banda tocó diana a las seis de la mañana, recorriendo las calles.

A las diez se celebró una misa solemne, pronunciando un notable sermón en vascuence el virtuoso e ilustrado sacerdote D. Mateo Múgica, teniendo lugar enseguida la renombrada procesión con asistencia del Ayuntamiento.

Terminada la ceremonia religiosa tocó la banda municipal hasta la una de la tarde.

Después de las vísperas se repartió vino gratis.

A las cinco de la tarde recorrieron las calles de la población los famosos dantzaris-chiquis acompañados por la banda, é inmediatamente tuvo lugar el baile euskaro dirigido por el famoso dantzari señor Pujana.

El día 27 a las nueve de la mañana misa de los Santaneros y a las once gran aurreku de los recién ca-

sados luciendo las jóvenes hermosos mantones de Manila.

Por la tarde y por la noche música é iluminación como los días anteriores.

El domingo 28 hubo misa solemne, asistiendo el Ayuntamiento en honor de la cesión de las escuelas de la Torne-Taylor.

A las once de la mañana, en medio del numeroso público tuvo lugar el célebre aurreku de los niños tomando en él parte 42 parejas luciendo en particular las niñas hermosos trajes blancos.

El día 28 tuvo lugar un gran aurreku.

El día de Santa Ana estuvieron en ésta a ver los bailes la condesa de Sobradiel, su bella hija Carmen Cavero, Alcivar y los hijos de Larzábal, de Segura.

También tuvimos el gusto de saludar en ésta durante las fiestas a nuestros buenos amigos el ilustrado colaborador del CORREO DE GUZPÉCOA, don Juan de Beláustegui y don Francisco Zevorio.

Con objeto de pasar unos días en Villarreal, pueblo de su naturaleza, ha salido de esta villa el ilustrado sacerdote, vascofilo y colaborador también del CORREO DE GUZPÉCOA, don Ignacio Beláustegui.—31 Julio.

—El corre-ponsal.

### Desde Durango

Ayer noche se celebró en esta Plaza de Santa Ana la tradicional romería, durando la fiesta (con tamboril sólo) hasta las diez de la noche, la cual estuvo muy animada.

He tenido el gusto de ver en las ferrierías de los señores Sagastizábal y Ortueta hermosos trabajos en hierro, como picachones, azadas y otras muchas herramientas para minas, y además balanzas, rejas de arado, etcétera, etcétera, todo ello muy bien trabajado por nuestros simpáticos obreros vascongados, algunos de los cuales llevan muchos años de servicio en la casa. Me consta que dicha casa se ve apurada para dar cumplimiento a sus numerosos pedidos de todas partes a pesar de trabajar continuamente día y noche.

Son tantas las censuras contra esta compañía del ferrocarril, que es cuento de nunca acabar el mencionarla. Todo el mundo está viendo que los pobres empleados de ella, desde los jefes de estación al último empleado de trenes trabajan como máquinas y pocas veces dejarán de estar rendidos y faltos de sueño a causa de que sin descanso trabajan desde las cinco de la mañana a diez de la noche diariamente, pues son pocos los empleados y el trabajo mucho. Si alguna vez un empleado está un poco libre, tiene que salir a todos los trenes por si falta algún compañero; si es así, vuelve a trabajar; si no se presenta y hace falta, tiene multa, de modo que ni aun en este caso puede descansar, pues realmente está de servicio.

A propósito de multas, abundan estas que es un gusto, contra esos pobres obreros.

Entre ellos habrá, seguramente, muchos que los días de fiesta quisieran oír una misa, pero no pueden.

A estas calamidades añádate que tienen un mísero sueldo y el retrato es acabado.

Excluyo de estos empleados a los de talleres, que están mejor considerados.

Urge la supresión de estos abusos pues con empleados rendidos por el exceso de trabajo, no se pueden gobernar bien los trenes y el viajero corre peligro.—El correponsal.

### Licencias

En las dependencias del gobierno civil se expidieron ayer las siguientes licencias:

De caza a favor de don Ignacio Lasquibar y don Francisco Alvarez, de Albiztur; don Juan Martín Garicano, de Legorreta; don Francisco Altolaquirre, don León Urmeneta, don José María Igarzábal, Zumarraga; don Hilarión Dumaga, de Eibar; don Manuel Cendoya, de Hernani; don Genaro Urrutia, de Mondragón; don Martín Aranguren, de Placencia; don Luis Castro, de Tolosa; don Luis Izaga y don Julián Orobengoa, de Salinas; don Francisco Berasádi, de Vergara; don Manuel Lizasoain y don Miguel Alzaga, de San Sebastián.

—De pesca: don Severo Izaguirre, don Martín Unzuarrunzurun y don José María Galarraga, de Placencia.

### Accidente desgraciado

Ayer tarde a primera hora empezaron a circular por esta ciudad rumores de haber ocurrido un accidente desgraciado en el río Urumea.

Decíase que en dicho río había perecido ahogado un niño cuyo cadáver había desaparecido arrastrado por la corriente.

Según nuestros informes parece que la desgracia ocurrió en la siguiente forma:

Sobre las dos de la tarde fueron dos niños de cinco a seis años, al

final del paseo de los Fueros y con objeto de coger cangrejos bajaron por la última escalera que existe adosada al muro del Urumea.

Uno de ellos, en vista de que no alcanza para la mano para coger un cangrejo trató de aproximarlo con el pie, con tan mala fortuna que se le venció el cuerpo y cayó al agua para no salir más.

El compañero subió, y con la inocencia propia de su edad refirió el caso a varias personas.

Los reconocimientos practicados en el río no dieron resultados, pues no pudo encontrarse el cadáver del niño ahogado, el cual se supone debió arrastrarlo la corriente de la marea que a dicha hora subía.

Las lanchas que recorrieron hasta Loyola, la ría, tampoco pudieron ver nada por estar las aguas muy turbias, efecto del temporal último.

Aunque el hecho parece ser cierto cabe la duda por haberlo relatado una criatura de cinco años único testigo ocular.

Sin embargo hay desgraciadamente una coincidencia, y es, que falta desde ayer de casa el niño Francisco Saez, hijo del celador diurno don Bernardo.

Mucho celebraríamos que tan sensible desgracia no se vea confirmada.

### De regatas

Ayer a las tres y media de la tarde empezó a jugarse la regata de Yates a la vela para disputarse la copa del Ayuntamiento.

El mar estaba picado y soplabla una fresca brisa del Noroeste muy apropiado para este sport.

El regateo fué reñidísimo y los tripulantes de los balandros hicieron hábiles y arriesgadas maniobras.

El recorrido fué el de seis millas.

El jurado se reunió en el Gran Casino y concedió los premios por el orden siguiente:

Mimosas, copa del Ayuntamiento. Primeraserie.—Primer premio *Ratoune*, de Bayona, medalla de plata y 350 pesetas.

Segundo premio, *María Elisa*, de Bilbao, medalla de bronce y 250 pesetas.

Tercer premio, *Elvira*, de Santander, medalla de bronce y 100 pesetas.

Segunda rérie.—Primer premio, *Mimosas*, premio como la série anterior.

Segundo premio, *Koron*, de Bilbao, id., id.

Tercer premio, *Ollé*, id., id.

Tercera serie.—Primer premio, *Luisilla*, de Santander, medalla de plata y 400 pesetas.

Segundo premio, *Maris Stella*, medalla de bronce y 250 pesetas.

Sufrieron averías el *Koron*, que se le rompió el foque, el *Maris Stella* la escandalosa rota, y el *Ollé*, la driza del foque volante.

Hoy se jugará la primera prueba para disputarse la copa del Cantábrico.

El recorrido será de diez millas.

### Los naufragos

Esta tarde, a las dos, recibirá a la comisión de naufragos de la lancha *San Francisco* el duque de Santofía, el cual, interesándose por aquéllos, les manifestó por mediación del patrón del balandro *Mimosas*, que hoy les esperaba a la hora indicada.

La comisión, como saben nuestros lectores, hará entrega a dicho señor de una carta de la marquesa de Mazanedo que para él traen de Santofía.

Hoy a las diez de la mañana se celebrarán en la parroquia de Santa María funerales en sufragio del alma de las víctimas del naufragio, costeados por la sociedad de pescadores de este puerto.

### VINOS FINOS

DE LÓPEZ HEREDIA Y C.<sup>a</sup>

DE HARO (RIOJA)

Depósito único en esta ciudad: Establecimientos de P. DELBOS, Legazpi 6, y San Marcial, 40.

### Academia de corte

DE SAN ANTONIO

Clase especial extr. ordinaria en los meses de Agosto y Septiembre para señoras y señoritas que deseen tomar título para profesora de corte y abrir Academia.

Puyuelo 36, 3.º, izqda. San Sebastián

### Plaza de toros de Bayona

El despacho de billetes para la corrida de domingo 4 del corriente queda establecido desde hoy y durante los días 2 y 3 hasta el anochecer en la paragtería Francesa situada en el Boulevard.

### Academia de Matemáticas

de los Sres. Méndez y Castro

Preparación para ingenieros.

El establecimiento de aguas ni trogenadas de *Urbe usq. de Ubilla*. (Marquina Vizcaya) se recomienda por su gran confort y suntuosas instalaciones.

Se usan con grandes éxitos en todas las enfermedades del pecho por ser las únicas análogas a las de Panticosa.

Se remiten gratis Memorias y Guías a qu'en las pida

### Gaudencio R. Murillo

Comisionista

Man. factura de relojería de todas clases y para todos los países; relojería de pared y despertadores de las mejores marcas; depósito de herramientas y fornituras para relojería en general y platería; especialidad en relojería suiza de las marcas más exactas y acreditadas; relojes sistema Roskoff repasados de segunda mano. Cronómetro naval, Cremenines patent, Horosopa etc.; repeticiones, cronómetros y cronógrafos, relojes antimagnéticos, áncoras finas de precisión.

SAN MARTIN, 22

— SAN SEBASTIAN —

La mejor Agua de Colonia por finura y bajo precio la de Orive.

Goytia Hermanos.—De la considerable cantidad y mérito de los vinos podemos decir que son de lo más notable que existe en las antiguas bodegas jerezanas.

### Boletín local

#### Registro civil

En el registro civil se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Nacimientos  
María Ignacia Noira y Otegu.  
Ignacia Milagros García y Edoña.  
Pilar Julia Cambra y Bernal  
Defunciones  
Ninguna.

#### En el Boulevard

Programa de las piezas que ejecutará hoy la banda municipal en el kiosko del Boulevard:

A LAS NUEVE DE LA NOCHE  
1.º «Alerta», paso doble.—Gartner.  
2.º «Los diez autos de la corona», sinfonía.—Anber.  
3.º «La Favorita», fantasía.—Donizetti.  
4.º «Muerte de Isolda».—Wagner.  
5.º «Canto de ocaño».—Gounod.  
6.º «Etiocoles», valse.—Waldteufel.

#### En el Gran Casino

A LAS CINCO Y MEDIA DE LA TARDE  
Segundo concierto clásico en la sala de fiestas en el que tomará parte el joven violinista don Angel Blanco y la orquesta que dirige el maestro don A. Adés Gofía.

Hé aquí el programa:

Primera parte  
1.º «Egmont», overtura (1.º vez) (orquesta).—Beethoven.  
2.º Leyenda para violín con acompañamiento de piano.—Wieniawski, por el niño Angel Blanco.  
3.º «Dinse des Prestresses de Dón» (orquesta).—Saint-Saens.  
4.º Final de la sonata en «so» op. 13 para violín y piano.—Rubinstein, señor Blanco.

Segunda parte  
5.º «Los marineros de la Selva» (Siegfried) (orquesta).—Wagner.  
6.º Romanza en «fa» op. 57 para violín con acompañamiento de orquesta.—Beethoven, por el señor Blanco.  
7.º Danza slava número 6 y 5 (primera vez) por orquesta.—Dvorák.  
Nota.—Los acompañamientos al piano serán hechos por el pianista don Cristóbal G. Bayona.

A LAS NUEVE Y MEDIA DE LA NOCHE

Primera parte  
1.º «Hangadi Laszlo», marcha.—Erkel.  
2.º «Los closes de Sant Malo gavotta».—Rimmer.  
3.º «La poupee de Naramberg», overtura.—Adam.  
Segunda parte  
4.º Fantasía de la ópera «Sanson y Dalila».—Sai-t-Sarns.  
5.º «A la Primavera».—Varguilla.  
6.º «Los sybarites, valse».—Fahrbach.  
Después del concierto tendrá lugar el baile con orquesta.

#### Movimiento de viajeros

He aquí el movimiento de viajeros de anteyer:

Entradas. . . . . 1.657  
Salidas. . . . . 1.182

Quedan. . . . . 475  
Existencia anterior. . . . . 11.410  
Existencia. . . . . 11.885

#### Mareas para hoy

Pleamar: 5,24 y 5,48.

Bajamar: 11,24 y 11,48.

#### Puerto de San Sebastián

Entradas  
Balandra «Úrola», de Zumaya con cemento.  
Vapor «Lenena Mauri», de Bilbao con carga general.  
Vapor «Montañés», de Pasajes, con carga general.  
Salidas  
Ninguna.

#### Puerto de Pasajes

Entradas  
Vapor «Alvarado», de Hamburgo, con carga general.  
Vapor «Montañés», de Ambere, con carga general.  
Salidas  
Vapor «Suroy», para Bilbao, en lastre.

#### En la pescaodería

Ayer entraron en la pescaodería 130 kilos de merluza, que se vendió a 2,50

pesetas kilo; 155 de atún que se vendió a 1,20 a 1,6 kilo. 100 langostas, de 1,60 a 2,00.

### Teatro Circo

Funciones para hoy:  
A las nueve en punto: «La nieta de su abuelo» y «Los voladores».  
A las diez: «Doñoretas».  
A las once: «Gigantes y cabezudos».

### Notas cómicas

En un hotel veíase el siguiente letrero:

«Aquí se habla el francés, inglés, italiano y alemán.»

Llegó un inglés y pidió un intérprete de su idioma.

«No hay intérprete—contestó el dueño del hotel.

«¿Cómo!—dijo el inglés, medio chapurreando el español.—Pues si no hay intérpretes, ¿quién habla todas esas lenguas que dice el cartel?—Los viajeros!»

Decía cierto profesor de gramática a sus discípulos:

«Hablad lo menos que podáis en superlativo, si no queréis que hablen de vosotros en diminutivo.»

Por telégrafo y teléfono

### Conferencias telefónicas DE PAMPLONA

1.º-10 noche.

#### EL MERCADO

He aquí los precios a que se han vendido hoy los cereales: Trigo nuevo, a 3,95 pesetas el doble decalitro.

Cebada, a 2,29.  
Habas, a 3,35.  
Beza, a 3,76.  
Girón, a 2,85.

Se han vendido en el día de hoy 135 robos de cereales.

#### REYERTA

Hoy a las doce y media, en la casa número 26 de la calle de Tejería, se suscitó una reyerta entre dos individuos de raza gitana.

Uno de ellos, llamado Salvador Berrio, soltero, de 18 años de edad, natural de Utoirreaga, ha resultado con una herida de pronóstico reservado en la frente.

Auxiliado inmediatamente por algunas personas, fué conducido al hospital, donde ingresó.

El agresor llamado Julián Mugal, consiguió fugarse y hasta ahora no ha sido capturado.

FALLECIMIENTO  
Comunican de Mondogorria que ha fallecido el alcalde de aquel pueblo don Miguel Jabas, constante correligionario.

Su muerte ha sido muy sentida por cuantas personas le conocen.

EN USO DE LICENCIA  
El coronel del regimiento de caballería de esta plaza don Rafael González Allo, ha marchado al balneario de Nuazo, en uso de la licencia que le ha sido concedida.

SUICIDIO  
Noticias recibidas de Tudela participan que ayer se suicidó, disparándose dos tiros de revólver, un joven de 33 años, llamado Euperto Tosque y Eos, licenciado en Filosofía y Letras, el cual hoy debía haber marchado a San Sebastián con objeto de hacerse cargo de un empleo que le había sido concedido en la Administración de Hacienda.

DETENCIONES  
De Tudela comunican que han sido detenidos en aquella población, la dueña de una posada del paseo del Moro, un hijo suyo y otro individuo, complicados en el hecho de haber inferido heridas a Ezequiel Garrido, cuyo suceso ocurrió en la noche del día 28 del corriente.

### DE BILBAO

1.º-11 noche.

#### BUENOS PROPÓSITOS

El día 21 del mes pasado, en Valmaseda celebraron una reunión gran número de personas amantes de las tradiciones vascas, acordando redactar un documento que había de dirigirse a la Diputación

provincial, haciendo constar el culto de los valmasedanos a las costumbres de sus mayores y a los fueros.

El día de San Ignacio celebraron en dicho pueblo una reunión los firmantes del citado documento, con objeto de que se diese lectura a la contestación que el presidente de la Diputación provincial don Enrique Aresti ha dirigido, en nombre de la misma a los firmantes del documento.

En ella manifiesta dicho señor que se complace en conocer la actitud de los buenos valmasedanos, de su adhesión a la corporación provincial y su amor a los fueros y les excita para que persistan en tan buenos propósitos.

Dicha contestación fué recibida con grandes aplausos.

Acto seguido se nombró una junta que será la encargada de redactar las bases para la fundación de una sociedad en la que serán admitidos todos los buenos vascongados, con objeto de unirse y defender sus ideas y propósitos dentro de la legalidad.

#### NOMBAMIENTO

El señor obispo de Sión ha entregado al arcipreste de esta villa don Pedro L. de Castañares el título de capellán de honor de doña María Cristina.

#### UN FOLLETO

Se ha publicado ya en esta capital un folleto que contiene la brillantísima conferencia dada últimamente en el Centro Vasco por el notable escritor vascongado don Arturo Campión cuya conferencia versó acerca de la literatura vascongada.

ASALTADO  
A las once de la noche del día 30 de Julio, en el punto llamado «Cortedera», de la carretera de Zornoza, fué asaltado por cuatro sujetos vestidos con largas blusas y que llevaban los rostros tiznados de carbón, el vecino de Lavina-berria Guillermo Garamendi.

Dichos sujetos, armados de puñales y revólvers, le intimaron para que les entregara el dinero que llevaba, que consistía en 35 pesetas en metálico.

Después se dieron a la fuga. Se ignora quienes puedan ser los autores.

La guardia civil practica activas pesquisas para descubrirlos.

### DE MADRID

2, 1,15 m.

### Noticias de Sevilla

Un telegrama expedido en Sevilla, participa que en una taberna del barrio de Triana, un inspector de policía sorprendió una partida de juego. Unos 40 puntos lograron escapar y sólo consiguió la policía detener a cinco individuos.

Cuando los llevaban para la cárcel fueron apedreados por algunos grupos, resultando heridos el inspector y un agente.

La prensa de Sevilla protesta de que se apalee a los detenidos en la prevención municipal, diciendo que últimamente ocurrieron dos de estos casos.

Otros despachos de Sevilla dicen que el jefe de la guardia municipal ha logrado detener a un amigo del famoso «Bisco del Bayo» y que resultará ser autor de varios robos en las provincias de Huelva y Sevilla.

### Declaraciones de Mozo

Un telegrama expedido en Cádiz participa que el señor Mozo, capitán general del departamento, no pudo asistir al banquete dado a bordo del buque almirante de la escuadra alemana, por haber sufrido un fuerte ataque de reuma.

El señor Mozo ha hecho algunas declaraciones diciendo que no podemos tener alianzas hasta que no contemos con ejército y marina.

Las alianzas no serían favorables para defender Baleares y Canarias, pero antes debemos contar con fuerza material.